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如 今 ，很 多 人 选 择 乘 坐 网 约 车 出

行，有时会有潜在的安全风险。当发生

事故和矛盾纠纷时，由于网约车运营涉

及多个主体，包括司机、平台企业、乘客

等，责任如何界定？

傍晚时分，乘客小阳在平台叫了一

辆网约车前往目的地，在临近目的地的

一个路口等候红绿灯时，小阳想要下

车。司机王某同意后，小阳从后排打开

右侧车门，刚好和后方驶来的电动自行

车发生碰撞，造成驾车人摔倒受伤。经

司法鉴定，电动自行车司机构成伤残。

电动自行车司机向法院提起诉讼，要求

肇事车辆投保的保险公司、司机王某、

乘客小阳、网约车平台企业等承担赔偿

责任。

一审法院认为，本案中，网约车司机

没有在合适的地点停车，也没有提醒乘

客开门时注意后方来车情况；乘客小阳

作为开门行为的实施者，没有尽到注意

观察、避免危险的义务。而王某车辆是

以家庭自用名义投保，实际却从事网约

车营运活动，综合笔录材料等，可以认定

保险公司对事故在商业三者险范围内予

以免赔；网约车平台企业未尽到审核职

责，导致本不应用于营运的车辆对外营

运，最终造成人员伤害，网约车平台企业

应对此负有责任。

最终，上海市第一中级人民法院终

审判决，保险公司在交强险责任限额内

赔偿受害人，网约车司机对此次事故承

担 70%的责任，网约车平台企业对司机的

上述赔偿承担连带责任；乘客承担 30%的

责任，赔偿受害人 35.2 万余元。上海一

中院民事审判庭副庭长卢颖提醒，网约

车平台企业应对在其平台上注册的司机

和车辆资质以及车辆所购保险是否适用

于营运类车辆等尽到相应的审核义务，

完善相应准入要求，使类似本案纠纷可

通过商业保险等社会风险分担机制来解

决，更有利于各方权益的保护。

华东政法大学社会发展学院教授

童潇认为，网约车平台企业应根据相关

数据所反映的多发事故类型、纠纷类

型，总结出网约车运行中可能遇到的纠

纷和风险，比如违法停车、乘客违章开

门等，对网约车司机进行工作提示和风

险提示。

乘客开门致人伤 司机是否要担责
本报记者 巨云鹏

■新闻看法R

本报北京 7月 3日电 （记者杨昊）“中国新型政党制度优

势”专题研讨会近日在中央社会主义学院举办。会议由民建

中央理论研究委员会、中央社院政治共识教育研究中心主办，

民主与建设出版社承办。会议发布了《中国新型政党制度优

势》一书。

与会专家学者围绕中国新型政党制度的理论与实践、历

史与现状等议题进行了深入研讨交流。大家表示，要坚定制

度自信，广泛凝聚共识，强化政治引领，积极发挥作用，坚持好

发展好完善好中国新型政党制度；要拓展宣介渠道，创新宣介

方式，讲好多党合作的生动实践。

“中国新型政党制度优势”专题研讨会举办

本报杭州 7 月 3 日电 （记者窦瀚

洋）“无保笼、无违建、无雨棚、无晾衣架，

房屋不分割、出租不群租、电动车不上

楼。”这是浙江省杭州市拱墅区上塘街道

蔡马人家小区居民集思广益共同制定和

遵守的自治公约，也是拱墅区推进回迁

安置小区规范化管理的一个缩影。

近年来，拱墅区强化党建引领，发

挥相关单位、公益组织等资源优势，调

动党员代表、居民骨干参与积极性，常

态化开展便民、惠民服务等活动；探索

“民主治家、环境美家、智慧管家、文化

润家”的“家园式”治理模式，构建以社

区党组织为引领，居委会、家委会、物业

联动的三方协同共治体系，积极发挥党

员、志愿者等议事协商力量，完成了非

机动车阶梯改坡道、屋顶统一建晾衣架

等一大批民生实事项目，推动回迁安置

小区人居环境大为改善。

目前，拱墅区已完成 48 个村的改造

回迁安置工作，回迁安置 2.2 万户，业委

会（物管委）组建率提高至 96%，老旧小

区实现专业物业全覆盖。
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“警察同志，我找不到路了，请问

312 路公交怎么坐啊？”“警察同志，我

捡到个手机，交给您吧。”……

吉林省长春市公安局交巡警支队

南关区大队三中队省图书馆警务站，

背靠吉林省图书馆，设在人行道边。

电子屏幕上，“把警情当家事，把群众

当家人”的字幕循环播放，3 名民警正

在执勤，不时有市民前来向民警寻求

帮助。

“除警力值守，还有民警沿固定路

线巡逻，或在背街里巷机动。”省图书

馆警务站站长廖有哲说，“警务站全时

段有人，小微警情就地解决，难以处置

的则移交属地派出所。”

“警务站设在路边很方便，也让大

家安全感倍增。”来自吉林省白城市的

王女士向为她细致指路的民警表示

感谢。

近日，长春市公安局启动社会面

协同管控新机制，推动交警、巡警部门

机构整合、业务融合，在全市主城区设

立 58 个街面警务站，开展交通管理、

治安防控、应急处突、便民服务等工

作。其中，有 28 个固定站执行 24 小时

勤务模式，有 23 个移动站执行“早 7 晚

10”15 小时勤务模式，7 个快速路站执

行“早 6 点半到晚 6 点半”12 小时勤务

模式。

“我们一直在琢磨，如何更好地

服务群众，比如最近天气炎热，我们

就 在 警 务 站 准 备 了 防 暑 药 品 、冷

饮 。”廖 有 哲 说 ，“ 这 些 天 ，问 路 、问

事 ，甚 至 只 是 进 来 聊 聊 坐 坐 的 群 众

也 有 不 少 ，一 件 件 小 事 让 我 们 感 觉

特别充实。”

上图：民警廖有哲正在为问路群

众指路。

左图：警务站民辅警在站外巡逻。

以上图片均为本报记者孟海鹰摄

长春警方启动社会面协同管控新机制—

58 个警务站热心服务市民
本报记者 孟海鹰

本报济南 7月 3日电 （记者肖家鑫）在山东省青州市弥河

镇窦家楼村多肉专业合作社生产基地，一名主播正在镜头前向

观众介绍形态各异、色彩斑斓的多肉绿植。身后，由当地村民

组成的打包团队正忙得热火朝天。“我们和邻近村子一起发展

花卉产业，村集体经济、村民人均年收入大幅提升。”窦家楼村

党支部书记窦洪杰说，“这要归功于联村党委的建立，为我们蹚

出一条新路，推动花卉、果品、旅游、电商等产业持续发展。”

为解决乡村资源利用率低、产业发展规划性弱等问题，近

年来，青州市整合 317 个村党组织、334 家上下游企业，组建 68
个联村党委，统一制定产业发展规划，共享土地、资金、技术、

人才、市场等资源，并发挥联村党委中龙头企业的技术、资金、

市场等优势，推动党建引领与生产经营深度融合，实现各村联

合发展、抱团发展、集约发展。目前青州市已承接乡村全面振

兴项目 21 个，带动村集体经济增收 617.7 万元，解决周边 6500
余名村民就业。

山东青州市推动党建引领产业发展

联村党委助力乡村全面振兴

本版责编：苏显龙 徐雷鹏 何昭宇

干涸的红花渠，时隔 30 多年第一

次荡起清波。

开 闸 这 天 ，李 新 海 早 早 来 到 渠

畔。水流哗啦啦涌来，在渠底卷起土

旋儿，润湿了两岸渠摆。绿柳成荫，鸟

儿欢唱。在附近社区居住多年的李新

海不禁感慨：“有了水，附近的整条街

都灵动了！”

这条位于宁夏回族自治区银川市

兴 庆 区 的 古 渠 有 着 近 1300 年 历 史 。

上 世 纪 90 年 代 ，随 着 城 市 化 进 程 加

快，周边居住人口增加，两岸乱搭乱

建，古渠逐渐断流。

“ 那 时 垃 圾 、臭 水 遍 地 ，一 次 上

游 下 雨 ，冲 出 的 垃 圾 装 了 三 大 卡

车 。”在 红 花 渠 畔 ，新 华 街 街 道 富 华

社 区 居 委 会 副 主 任 石 芳 回 忆 ，从

2011 年 开 始 ，银 川 市 对 红 花 渠 及 沿

岸部分城中村进行拆迁改造。“改造

后 污 水 没 了 ，可 渠 道 两 侧 还 是 尘 土

飞扬，一下雨更是坑坑洼洼。”

红花渠的改造不能再等，居民们

来到设在富华社区的人大代表联络

站，找到了当时被选为兴庆区人大代

表的石芳。“小小一段渠，改造难度却

不小。由于涉及道路交通、岸线治理、

生态恢复多个方面，仅凭一个社区很

难完成，必须寻求上级多部门的配合

和支持。”石芳于是联络其他人大代

表，一起商量改造方案。

经过多次实地勘察，2021 年，新华街街道 13 名人大代表

联名提交红花渠改造建议，并于当年底在兴庆区第五届人民

代表大会第一次会议上确定为议案。随之而来，红花渠砌护

改造工程顺利展开。

“居民提意见，人大代表修改方案。改造前，我们早早进

行了社情民意的收集。”石芳说。漫步红花渠边，远处，一座跨

渠而建的枣红色中式凉亭出现在视野里。“以前这里是个有裂

缝的危桥，桥面不平，而且缺少栏杆防护，平时居民们都绕着

走。”亭子里，今年 77 岁的李文合正与同伴聊天。他在附近居

住多年，一谈起红花渠就打开了话匣子，“人大代表来现场勘

察时我就提意见——能不能先把危桥给解决了？”

“先是修复桥面，再把桥梁两侧的土路铺上健身步道。”石

芳说，有居民提出上下桥不方便，所以设计时就拆除台阶，把

桥两边拉直垫高，形成一个平面，方便行人和自行车通行。“方

案拿出来向居民征求意见，又有人提出需要遮风挡雨，于是加

盖了护栏、凉亭。”

“施工前，人大代表和居委会工作人员三天两头往渠边

跑，专挑放学和饭后人多的时候，以便听取更多居民意见。”富

华社区党委书记、居委会主任靳丹回忆。“改不改，怎么改，步

道是石子还是塑胶，植物用灌木还是栽树，翻来覆去讨论。光

李大爷关心的桥，就改了 3 遍设计稿。”

硬化渠两侧路面、铺设运动步道、补植绿化、种起红花，增

加休闲健身路径……2022 年 8 月底，经过两个月改造，红花渠

垂柳依依，两侧种满花草，环境大为改观。

“当时还有个遗憾——虽然渠道改造好了，但一直没有通

水。”由于缺乏水源灌溉，每当夏季，红花渠两侧的垂柳直打

蔫，李文合眼瞅着心里焦急，又一次找到人大代表反映情况。

经过多方协调，银川市水务局打通了一条再生水补水通道，调

配 3 万立方米水对红花渠进行渠道浸润，并建立起每日补水

运行机制。

今年 5 月 30 日，干涸多年的古渠来了水。那天，李文合早

早举起手机等在渠口。“多亏了人大代表，我要把视频发到网

上，让大家看看红花渠的变化！”

“增强群众参与，回应群众关切。今后，我们还要把红花

渠改造工程打通到‘最后一公里’！”全长 6.8 公里的红花渠，在

新华街街道辖区只流经 1.3 公里，剩余部分还没有完成环境整

治和改造。石芳介绍，现在全线改造的相关项目已被列为自

治区十三届人大常委会 2024 年闭会期间重点督办建议，开工

在即。
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近年来，山西省纪委监委
着力推动政治监督具体化、
精准化、常态化，围绕群众急难
愁盼和影响经济社会高质量
发展的难点，及时发现问题、
纠正偏差。通过强化台账式
管 理 、项 目 化 推 进 、常 态 化
落实，以全链条监督推动问题
整改见行见效。

近年来，山西省纪委监委着力推动政治

监督具体化、精准化、常态化，先后开展优化

营商环境、耕地保护、“一泓清水入黄河”工程、

文物保护利用等政治监督专项检查，有力推动

习近平总书记重要指示批示精神和党中央决策

部署在山西不折不扣落到实处。

“我们坚持党中央重大决策部署到哪里，

政治监督就跟进到哪里。纪检监察机关及时

发现问题、纠正偏差，监督推动高质量发展、

深 化 全 方 位 转 型 。”山 西 省 委 常 委 、省 纪 委

书记、省监委主任王拥军说。

靶向施治，推动重要事项
件件抓实、事事见效

“多亏了‘两不一欠’专项治理行动，欠

款 拿 到 了 ，工 人 工 资 也 结 清 了 。”山 西 怡 景

园 林 绿 化 工 程 有 限 公 司 项 目 负 责 人 段 永

红说。

2020 年 6 月 ，五 台 县 投 资 扩 建 瀛 湖 公

园。2022 年 9 月，公园竣工，但多家参与建设

的民营企业却没有领到工程款。2023 年，山

西开展“新官不理旧账、政策不兑现、拖欠民

营企业账款”（两不一欠）问题专项治理行动

后，五台县加大清偿力度，采用分期支付方

式，将 3000 余万元工程款全部清偿。

拖欠民营企业账款，表面上是经济问题，

背后考量的是政府、国有企业的政治担当。

持续清欠、妥善清欠，就是对民营企业实实在

在的支持。山西把开展“两不一欠”专项治理

作为优化营商环境、促进民营经济发展的重

要抓手。截至 1 月中旬，已推动解决“新官不

理旧账”问题 404个、“政策不兑现”问题 725个，

化解“拖欠民营企业账款”335.6 亿元，一大批

“两不一欠”问题得到妥善解决。

“两不一欠”专项治理行动是山西省纪委

监委开展政治监督的一个缩影。山西省委要

求每年组织一次贯彻落实情况“回头看”，对

已落实到位的督促巩固提升，对正在推进的

督促加快落实。

“2022 年以来，我们先后组织开展政府

隐性债务风险、国有融资平台腐败、资本无序

扩张、优化营商环境、耕地保护等政治监督专

项检查，推动重要事项件件抓实、事事见效，

督促一大批问题得到解决。”山西省纪委监委

政治监督室主任赵顺兆说。

围绕优化营商环境问题，山西组织开展

了集中性全覆盖政治监督专项检查，发现并

推动解决 1543 个突出问题，完善了 917 项制

度机制，推动实施了一批改革举措。

在省纪委监委指导下，2023 年 6 月，大同

市纪委监委在全市部署开展了护航营商环境

“清风行动”，重点纠治 4 类破坏营商环境问

题。同时进一步清理隐性壁垒，规范审批事

项，对制度建设、政务服务、行政执法、司法保

障、考核监督等作出明确规定。

抓在日常，整治群众身边
不正之风和腐败问题

在开展优化营商环境政治监督专项检查

时，纪检监察机关发现很多营商环境问题的

背后都是群众身边的不正之风。对群众和企

业反映强烈的吃拿卡要、冷硬横推等问题，山

西省纪委监委及时回应群众期盼，坚持以正

风反腐净化营商环境。

2023 年 4 月 20 日，多名外地货车司机在

网上实名反映，大货车途经临汾市洪洞县时，

被 当 地 交 通 运 输 执 法 队 拦 车 检 查 、处 处 卡

要。针对这一问题，省纪委监委当天就要求

深挖彻查。

随 着 调 查 深 入 ，乱 收 费 背 后 一 个 隐 藏

了 10 多 年 的 灰 色 利 益 链 浮 出 水 面 。 邱 天

军自 2002 年 3 月起任洪洞县交通局运管所

所长，与副所长史江浩、亲戚高红俊出资成

立 公 司 从 事 车 辆 检 测 。 为 了 牟 取 暴 利 ，邱

天 军 利 用 执 法 权 ，安 排 人 以 检 查 为 名 暗 示

汽 车 运 输 企 业 到 其 公 司 进 行“综 合 检 测 ”。

10 多年来，非法收入 3915 万元。2023 年 9 月、

11 月 ，邱 天 军 等 被 移 送 检 察 机 关 依 法 审 查

起诉。

事后，临汾市纪委监委在洪洞县召开交

通运输系统警示教育大会，要求引以为鉴、彻

查整改。随着案件的深挖彻查，有 59 名公职

人员因违纪违法被处理处分。“现在出行更顺

畅了，司机的收入也比原来高了。”货车司机

司珠振说。

同时，临汾市纪委监委在全市开展营商

环境领域不正之风和腐败问题专项整治，发

现线索 343 件，给予党纪政务处分 337 人，移

送检察机关依法审查起诉 33 人，有力清除了

破坏营商环境的顽瘴痼疾。聚焦营商环境中

的痛点、难点、堵点，助推一系列惠企政策落

实落地，一批投资规模大、科技含量高的企业

和项目落户临汾。

为充分发挥群众监督作用，省纪委监委

在“群众身边不正之风和腐败问题集中整治”

行动中，推动省直有关部门将责任单位、整治

项目、监督投诉举报方式等集中公布，及时受

理群众投诉，严查“蝇贪蚁腐”。

从严监督，严明党的政治
纪律和政治规矩

山西省纪委监委在审查调查中，严肃查

处对党不忠诚不老实的两面派、两面人；严肃

查处在党内搞团团伙伙、结党营私、拉帮结

派、政治攀附、培植个人势力等非组织活动问

题；严肃查处党员领导干部贯彻党中央决策

部署只表态不落实，落实党中央决策部署不

坚决，打折扣、搞变通等问题；严肃查处组织、

参加迷信活动或者个人搞迷信活动的问题；

严肃查处干扰巡视巡察工作或者不落实巡视

巡察整改要求的问题。

和顺县委原书记孙某某，2017 年起沉迷

迷信活动，参加宗教活动，请“风水大师”为其

调整政府公寓内家具位置，改变“风水”，受到

严处。山西省国资运营公司原党委委员、副

总经理郭某某，担任同煤集团党委书记、董事

长期间，在省委巡视组对同煤集团开展巡视

工作时，为阻止干部群众上访，抽调 40 余名

工作人员，采取盯梢执勤、直接劝退的方式阻

扰信访人员向巡视组反映问题，受到严惩。

“对这些不讲党性、不讲原则、不讲规矩的

行为进行坚决惩治，对搞政治团伙、小圈子、利

益集团的人决不手软，就是要严明政治纪律和

政治规矩，推动全省各级党组织加强党的政治

建设、营造良好政治生态，推动全省党员、干部

严格执行和维护党的政治纪律和政治规矩。”

王拥军说。

山西省纪委监委紧盯发现问题，监督推动

整改落实。全省纪检监察系统构建起“1+8+
X”三级监督台账体系，在省纪委监委政治监督

室设置总台账，省委机关 8 个监督检查部门设

置二级台账，各市纪委监委、驻省直单位纪检

监察组、省管企业和省管高校纪检监察机构设

置三级台账。通过强化台账式管理、项目化推

进、常态化落实，形成监督闭环，以全链条监督

推动问题整改见行见效。

山西常态化开展政治监督专项检查

及时发现问题 推动整改落实
本报记者 何 勇 马睿姗

■看准了就坚定不移抓R


